



Precio para la Capital  
**UN OCTAVO**  
 DE REAL  
 Puesto en las casas  
 de los suscritores.

# EL OMNIBUS.

Fuera de la Capital  
**CUARTILLA**  
 Franco de Porte  
 Puesto en las casas  
 de los suscritores.

## AVISO A LOS REPARTIDORES.

Este periódico, que despues será diario, sale por ahora los Miércoles y Sábados, y se vende á un real la docena ó un peso el ciento, en el portal del Aguila de Oro, imprenta de M. Murguía y C.<sup>ª</sup>; así es que el que reuna cien suscritores, gana cuatro y medio reales diarios.

## AVISO A LOS QUE QUIERAN ENCARGARSE DE ESTE PERIODICO FUERA DE LA CAPITAL.

A los señores que tengan cuenta corriente con la casa de M. Murguía y C.<sup>ª</sup>, se les remitirán sus pedidos cargándoles el valor de los periódicos al precio que a los repartidores de la capital; mas, el importe de los portes del correo que es un real por libra. Los señores que no tengan cuenta pagarán adelantado, sea por libranzas pagaderas en México ó por conducto de sus corresponsales. Así es que el encargado que reuna 100 suscritores y venda los números á los repartidores á 5 por un real, supuesto que fuera de la capital valen cuartilla, ganará un peso diario y el repartidor cinco reales diarios.

NUM. 3.

MEXICO, SABADO 25 DE OCTUBRE DE 1851.

TOMO I.

## SECCION POLITICA.

### ALZA DE PROHIBICIONES.—RUINA DE LA INDUSTRIA NACIONAL.—PRÓCSIMA BANCARROTA DE LOS FABRICANTES.—MISERIA PÚBLICA.

La sublevacion de los traidores Carbajal y Canales, de estos dos hombres vendidos á los norte-americanos, ha triunfado por fin, y el general Avalos, segun lo aseguró el ministro de hacienda en el senado, por sí y ante sí levantó las prohibiciones y reformó el arancel. Las funestas consecuencias de este crimen son de tal naturaleza, que ellas solas bastan para destruir nuestra naciente industria agrícola y fabril y proteger la de los Estados Unidos, cuyo dominio comercial hoy empieza y acabará antes de mucho por uncirnos á su carro. ¡Ya lo veis, mexicanos! Las leyes que no ha querido dar el congreso, porque la destruccion de la república seria inevitable, las ha dictado un simple general con la punta de su espada, y para mayor ignominia, ese *general legislador*, no ha llevado otro objeto que el de evitar un combate con los bandidos de la frontera que se las ecsigian con las armas en la mano.

El problema de vida ó muerte está resuelto. Matamoros se ha vendido á los yankees y Tampico seguirá su ejemplo. Por estos dos puertos comenzará la gangrena, y el resultado será la disolucion social y la pérdida de nuestra independenciam. La legislatura de Puebla, persuadida de esta amarga verdad, ha tomado la defensa de

los pueblos y en su juiciosa iniciativa al congreso general, pidiendo no se lleve á efecto la resolucion iniciada sobre alzamiento de prohibiciones, dice entre otras cosas:

“Por mas que los amigos de toda novedad ecsageren y decanten ventajas, que no pasan de quiméricas, á favor de la hacienda pública, no han probado ciertamente, ni probarán jamas, que *el pueblo, á quien todo debe sacrificarse*, en espresion del célebre político, del gran capitán del siglo, cuyas tendencias no eran las mas propicias á las libertades públicas; no se probará, repetimos, que este mismo pueblo deje de resentir perjuicios muy enormes, una vez levantadas las prohibiciones. Centenares de familias adquieren el sustento á espensas del trabajo impendido en las fábricas y telares de esos géneros, con que el extranjero abastecerá profusamente nuestros mercados. Paralizados entonces, obstruidos enteramente esos medios de subsistencia, la inmoralidad y la miseria oprimirán con dura mano á esos mismos ciudadanos; y entonces tambien sobrevendrán las desgracias y calamidades mas espantosas. En la cruel alternativa de arrojarse á todos los crímenes, ó dejarse consumir del hambre, no es dudoso el extremo que abrazarán los mas. Queremos permitir, sin conceder, por un momento, que con el alza de prohibiciones van á henchirse las arcas del erario federal: que serán provistos de materiales y artefactos los almacenes de innumerables propietarios: que á merced de tanta abundancia, los ciudadanos mejorarán de condicion con respecto á una parte no esencial, sino subsidiaria de la vida. Permitimos mas: que la industria nacional, con presencia de modelos bien acabados y esquisitos, pueda recoger alguna vez ópimos frutos de progreso y bienandanza; todas estas hipótesis deben posponerse al formidable cuadro de horror y desolacion que se ofre-

ce á la imaginacion, contemplando á millares de mexicanos buscando en la ecsasperacion y en el crimen el asilo contra la indigencia, que no hubieran podido hallar en la proteccion tan merecida de los venerables representantes del pueblo.

“Obligacion es, y muy sagrada del soberano, proveer á la felicidad de los súbditos. Esta es una verdad que no puede ocultarse á la sabiduría del congreso; pero la felicidad es inasequible en la miseria y degradacion. Y ¿quién ignora, señor, que la agricultura y la industria son los principales ejes, los dos polos sobre que gira el mundo civil? ¿Quién no sabe que la afluencia copiosa de materiales, ya naturales, ya artificiales, ora de necesidad real, ora de facticia, los hace caer en menosprecio? Y ¿quién, por último, desconoce el resultado, llegando las cosas á este punto? Acaba de darse á Puebla un golpe mortal en su agricultura con la introduccion de harinas extranjeras; y ¿se pretende todavía el aniquilamiento de la misma, y la ruina de la otra, con el mencionado fatídico decreto? ¿Se intenta, en una palabra, que el Estado se vea hundido en la indigencia? ¿Que se ofrezca como una víctima de expiacion? Y ¿por qué, y por quién?”

Estas observaciones son incontestables, y si el gobierno no despliega todo su poder para reprimir y castigar severamente á los traidores de la frontera, el Norte se absorberá á México, despues de haberlo sepultado en la miseria. Si la revolucion triunfa, las fábricas de papel, paños y mantas, que tenemos en los Estados de México, Puebla, Guadalajara, Quéretaro y Veracruz, tendrán que cerrarse y sus dueños se presentarán en quiebra, porque no podrán competir con los efectos extranjeros.

¡Triste y deplorable es nuestra situacion! Guerra y hambre nos amenazan por todas partes, y guerra y hambre tendremos si no vuelve el gobierno sobre sus pasos, comenzando por echar á un lado á esos bribones de quienes dice el Constitucional que está rodeado, y ahorcando á los traidores Canales y Carbajal y á cuantos se hallen en su caso.

## VARIEDADES.

### DE LA INFLUENCIA DE LAS MUGERES

#### EN LA POLITICA.

¿QUIÉN no ama á las mugeres? Ningun hombre es feliz ó desgraciado sino por ellas. Su influencia, como la de la lengua, segun Esopo, es generalmente la mejor ó la peor de todas las cosas; y sobre todo, en su historia política jamas puede encontrarse el menor rasgo de un justo medio. La muger adorada ó aborrecida, siempre se ve perseguida ó protegida; Carlos X es por ella segun las circunstancias el modelo de los reyes caballeros; Bonaparte es el tigre de Córcega. El tigre de Córcega, título que ha sido inventado por las marquesas del barrio de San German. Escuchemos si no á Madama de Stael hablando de Napoleon en sus *diez años de destierro*, y veamos las lágrimas que derramó sobre aquella cabeza ilustre, modelo del amor propio humillado. Leamos las Memorias de Madama Roland, y sus elocuentes plegarias en favor de los Girondinos. Sigamos á Carlota Corday en el tribunal revolucionario, y veremos aquella calma imponente, y aquella nobleza de una pasion satisfecha. Marat acaba de perecer herido de un golpe mortal por la mas hermosa y mas blanca mano. Todas estas mugeres son sublimes, apasionadas, pero no han tenido demasiada influencia. Porque les faltaba un pueblo de mugeres capaces de comprenderlas: han pasado como un brillante meteoro muy por encima de su sexo para ilustrarlo ó alentarle; y la modestia de sus contemporáneas se

ha limitado á decir de ellas al elogiarlas, que eran hombres.

¿Y por qué no habrian quedado en la clase de mugeres? ¿Acaso faltaba vanidad á Madama Stael, ó deseo de brillar á Madama Roland? Desgraciadamente es lo que las ha perdido: así es que cuando llega el instante de aplicar su admirable talento á la causa pública, la rudeza positiva de Napoleon, destierra á Madama de Stael á Coppet; y la comision de salud pública envia al cadalso á Madama Roland. De aquí se deduce que estos dos bellos ingenios femeniles, no se habian elevado sino por tener la desgracia de los seres privilegiados, dotados mas profusamente de la naturaleza, que se ha mostrado en ellas con la mayor prodigalidad. Estos tristes resultados son debidos sin duda á la ignorancia en que los hombres han dejado despues de tantos siglos á la mas bella mitad del género humano, con respecto á los grandes intereses políticos que necesitan conocer, tan bien como ellos mismos.

¿Podrá creerse que una guerra que diezmará sus hijos, que una ley que puede cambiar de posicion social, ó que una revolucion que acaso va á comprometer la seguridad de sus maridos ó de sus padres, no tenga importancia alguna para las mugeres? No, sin duda. Pues bien, si no se les enseña nada sobre aquellas altas cuestiones en que su sexo debe hacer un gran papel, y en que tanto deben jugar su valor, sus consejos y sus lágrimas, el resultado no será otro que obligarlas á seguir á ciegas la fortuna de sus padres ó de sus esposos, sin saber lo que pasa á su derredor, como aquellos pasajeros estúpidos que á bordo de un buque ignoran absolutamente el mecanismo y artificio con que se dirige en medio de las aguas. De aquí proviene lo raro que es encontrar hoy una muger capaz de dar un consejo útil á su marido en esta larga serie de vicisitudes políticas, en que se suceden las revoluciones tal vez con mas frecuencia que las estaciones. Extrañas aun á los primeros elementos de los negocios públicos, é inhábiles por lo comun para juzgar de la gravedad de las crisis mas vulgares, ¿cómo podrán las mugeres venir al auxilio de nuestra conciencia, ó de nuestra energía en aquellos momentos decisivos en que la menor inconsecuencia puede perdernos?

Lejos de esto, frecuentemente las mugeres son las que nos pierden. Su virtud, que se indigna al solo pensamiento del menor olvido de un deber, su gusto esquisito por las comodidades, y su sagacidad enemiga del ridículo, no les impiden colocarnos suavemente en el precipicio en que todo hombre público pierde para siempre su consideracion. La mayor parte de los diputados acaso se ven comprometidos en los cuerpos colegiados por el deseo de mejorar la posicion de sus mugeres, y de obtener algun destino para sus parientes ó un cómodo porvenir para sus hijos. Hay muger que se llenaria de cólera y de indignacion al aspecto del menor regalo que le daria á conocer las miras de un seductor, y que sin embargo se apresura á recibir el ofrecimiento ó el despacho de un empleo ó de una diputacion para su marido. Así se corrompen las conciencias políticas al par que las costumbres; y mugeres por lo comun virtuosas, son muchas veces los autores de esta corrupcion.

Mas ilustradas sobre la fragilidad de las cosas políticas, las mugeres deberian moderar en vez de escitar en sus maridos ese furor de empleo-manía, y aun enseñarles á salir de una posicion equívoca con aquel modo ingenioso con que saben tambien sustraerse de los riesgos de una conversacion demasiado acalorada ó de un compromiso. Pero estas reformas saludables nunca podrán efectuarse bajo la influencia del actual sistema de educacion femenil. Mientras que las artes superficiales sean como lo son hoy en la mayor parte de las casas de educacion de las mugeres, las únicas bases en que quiere fundarse su instruccion; mientras que nuestras jóvenes solo tengan que dar un salto desde el catecismo y la almohadilla has-

ta el lecho nupcial para adquirir un rango en la sociedad política, nada bueno debe esperarse de la influencia del bello sexo, y continuaremos viendo siempre el triste espectáculo que se presenta hoy á nuestra vista: las discusiones del bello sexo solo estarán reducidas al adorno de los peinados, lo mas ó menos largo de los vestidos, y lo mas ó menos vistoso de las telas.

Es necesario desengañarse; por desgracia esta es la ocupacion de las mugeres en este siglo; y mientras que todo anuncia un nuevo órden social, las mugeres, indiferentes espectadoras de esta gran crisis, están muy lejos de prepararse á un acontecimiento de tanta importancia. Reducidas á su bondad natural, tienen lágrimas en abundancia en favor de todos los desgraciados, compasion para todos los heridos, y bastante afecto con respecto á aquellas personas á quienes aman; pero difícilmente encontrará un esposo en los brazos de su muger, aquella firmeza que sostiene, aquella energía que da valor, y aquellos consejos oportunos de que necesita mucho mas de lo que se cree generalmente. ¡Dichosos aquellos ingenios, que luchando á pecho descubierto con semejantes preocupaciones, pudiesen hacer mas firmes á los hombres, al aspecto de la desesperacion ó de la tristeza de sus bellas compañeras! Porque en efecto, ¿con qué ojos podrán ver la pérdida de sus honores, de sus empleos ó de su industria destruida por la tempestad de las revoluciones, si solo tienen á su lado á una muger que por lo comun carece de instruccion sobre el estado político de su pais?

Es indispensable, por lo mismo, cambiar de sistema, y ya es tiempo de que los hombres, por lo menos los jóvenes, procuren mejorar la educacion de sus mugeres, haciéndolas adquirir los conocimientos útiles que no han recibido en su educacion antes de tomar estado. Que dejen por algun tiempo la dedicacion esclusiva al piano ó al canto; que abandonen la multitud de niñerías que prolongan tanto la infancia del género humano y la menor edad, por decirlo así, de las mugeres; que les hablen de los grandes intereses sociales, y que las instruyan del modo mas conveniente, para que sean las compañeras del hombre y no sus esclavas. De este modo, hermosas siempre con la belleza de sus encantos, y bastante ricas con sus virtudes, conseguirán con su talento cuanto no hayan podido conseguir con su buen sentido. Pero ¿dónde podrán encontrarse esas mugeres de buen sentido? ¿Será tiempo oportuno cuando hayan llegado á la vejez! ¿Y la moral tendrá buen olor cuando se escuche de una boca sin dientes? Es, pues, indispensable que la instruccion del bello sexo se proporcione á las jóvenes, armándolas del saber necesario para responder á quienes solo tratan de pervertir su inocencia con floridas galanterías. Mientras mayor mérito é instruccion tenga una muger, estará mas al abrigo de la seduccion y de los reveses de la fortuna.

Las lágrimas sorprenden á mis ojos al pensar en la suerte de esta interesante porcion de la especie humana, á quien se adula y lisonjea durante ocho ó diez años de su vida, para desdeñarla en seguida durante mas de treinta. Conozco jóvenes encantadoras condenadas á ganar cantidades miserables á fuerza de penosas tareas, mientras que veo á otras disfrutar de un lujo que solo el vicio puede proporcionarles. ¿Por qué las mugeres no podrán aspirar á un porvenir como los hombres? ¡Triste reflexion para las que parece no haber sido llamadas á participar de los bienes intelectuales!

#### CONSERVACION DE LA DENTADURA.

Todo el mundo desea conservar los dientes blancos y sanos; sin embargo, pocas personas son las que emplean los medios capaces de conseguirlo. Los medicamentos, cuyas maravillosas propiedades tanto preconizan los char-

latanes, son casi siempre peligrosos ó al menos insignificantes: los electuarios, polvos, opiatas, &c., se componen de sustancias propias para alterar el esmalte de los dientes, y de consiguiente para acarrearles el caries y la caida despues de dolores insoportables. El mejor medio de cuidarse los dientes, consiste en lavárselos todos los dias con agua fria en el verano y con tibia en el invierno: tambien se puede emplear ventajosamente un poco de jabon bien purificado, como el que se usa para la barba, ó polvos finos de carbon, frotándose con un cepillo muy suave. Este medio tan sencillo es muy eficaz, pero es preciso frotarse con mucha suavidad y tener cuidado de preservar las encias.

La fetidez del aliento es tambien muy comun, y proviene muchas veces del mal estado de los dientes: generalmente se le atribuye al estómago ó al pecho, mientras que la causa de tan grande incomodidad no está mas que en la boca. Muchos se creen que tienen bien cuidada su dentadura con pasarse un cepillo por ella, y no saben que las partículas de los alimentos introducidos ya en las cavidades de los dientes dañados por las caries, ya en los intervalos de los que están sanos, ó ya en fin en el fondo de la boca ó detras de las muelas sufren muy pronto una alteracion pútrida, toman un olor insoportable. Dándose con el cepillo en todos los lugares en donde puedan introducirse las materias alimenticias, se evita esta incomodidad, que ademas del disgusto que inspira, origina muchas veces la pérdida de la dentadura, y los dolores que le son consiguientes. El lavarse la boca al fin de cada comida es muy saludable; pero tambien para completar el cuidado que ecsigen los dientes, se debe evitar el ponerlos alternativamente en contacto con cuerpos ó muy calientes ó muy frios; así es, que siempre que se come caliente se les debe dejar enfriar antes de beber, y no tocarlos con sustancias muy ácidas, ni servirse de ellos para partir cuerpos duros, como nueces.

#### NOTICIAS SUELTAS.

### El Gobierno está rodeado de pícaros.

Así lo asegura el periódico oficial del día 21, *impreso en Palacio, á cargo de Torres Farine*, como lo verán nuestros lectores por el párrafo que á continuacion copiamos:

“Cuando al gobierno se le niega esa cooperacion benéfica, que están obligados á prestarle los hombres de saber; cuando antes de preguntar lo que propone ó lo que defiende, se procura saber cuál es la bandería que favorece; entonces para ser imparcial y justo, y mas que todo, para no echarse encima las otras comuniones llamadas políticas, se le precisa á formar una nueva entidad, compuesta en lo general de lo que puede quitar de las otras, y se le estrecha ó á correr la suerte de un partido ecsigente, exclusivo é infiel, ó á defenderse con una pequeña falange compuesta casi siempre de transfugas ó de bribones con quienes tiene que contemporizar para no aumentar indefinidamente el número de sus enemigos: en una palabra, se ataca al ejecutivo de un modo reprobado, y se le fuerza á usar las mismas armas, so pena de morir; y lo que es mas desesperante, entre nosotros por desgracia, *el que mas se avanza en ese camino de inmoralidad, ese se asegura en el poder....*”

D. JUAN RABAGO.

Este administrador que fué de la aduana de Matamo-

ros, acusado de haber dilapidado los caudales públicos, se pasó á Brownsville y de allí se embarcó para Nueva Orleans.

### SUSPENSION DE PAGOS.

Los negocios de la plaza de México, que hace tiempo están en mal estado, acaban de sufrir un nuevo quebranto. La casa de Gámio y la de Gutierrez Rosas, han suspendido sus pagos. La deuda de la primera sube á 1.840.000 pesos y la de la segunda á cerca de 100.000 pesos.

### EL MONITOR.

Este periódico, antorcha de la prensa, se ha propuesto ilustrar al pueblo dándole en sus editoriales una segunda edicion del Compadre Mateo. ¡Qué cabezas las monitorianas!

### SALIRSE POR LA TANGENTE.

Denunció el *Siglo*, y con justicia, los despilfarros del Ayuntamiento que consintió se verificase la prócsima esposicion de flores y frutas en la plaza mayor, en cuyo desmantelado lugar se tienen que hacer gastos que ciertamente se hubieran economizado en la Alameda; y el licenciado Estrada contesta á tan justa observacion con dos sandeces propias de quien carece de razones. Siendo la primera, que el noble gremio de dulceros se opuso á vender sus dulces á la grata sombra de los árboles, y la segunda que el *místico* Ayuntamiento quiso evitar que al pié de cada árbol hubiese un escándalo.

¡Oh cándidos corderos!  
Os tienen por unos vándalos,  
Y no ven que los escándalos  
Nos quitais y los dineros!

### FALLECIMIENTO.

Antes de ayer falleció en Tacubaya el ilustre mexicano D. Manuel Eduardo de Gorostiza, sugeto distinguido por sus talentos nada comunes y su ardiente amor á la desgraciada patria en que vió la luz primera, debiéndosele entre otros buenos servicios la brillante defensa de Churubusco, en donde espuso su vida combatiendo contra los invasores del Norte con un valor y un entusiasmo que llenaron de admiracion á sus compañeros de armas. Nosotros lamentamos su muerte y acompañamos á su familia en su justo pesar.

### UN MISTERIO.

Hace pocos dias que dos individuos se presentaron en casa de una comadrona para que asistiese á un parto, pero con la condicion de que se dejara vendar los ojos. La partera aceptó y los dos desconocidos, despues de haberle vendado los ojos con una mascada, la condujeron á un coche y bajaron inmediatamente las cortinas.

A una seña que hicieron al cochero ó al que desempeñaba este oficio, partió el coche y llegó al lugar de la aventura. Bajaron los dos enmascarados, hicieron bajar tambien á la partera y la introdujeron en la recámara de una casa. En seguida le preguntaron si podia practicar el parto sin quitarse la venda que le tapaba los ojos. La partera, temerosa de un resultado funesto, respondió [que de esa manera le era imposible, pues para ejercer su ministerio necesitaba tener espedito el uso de la vista. Quitaronle la venda, despues de haberla obligado bajo los mas terribles juramentos á que nada revelaria de lo que allí iba á ver y de lo que iba á pasar.

Cuando la madre salió de un tormento para entrar en otro mayor, la partera inquieta por la suerte que se le reservaba al niño se atrevió á preguntar qué se hacia con él. Por toda respuesta uno de los desconocidos, tomó al niño de los piés y con la mayor barbaridad lo arrojó en el brasero de la chimenea. En seguida volvieron á vendar los ojos á la partera, la condujeron al coche y la dejaron los dos enmascarados en el mismo lugar de donde la sacaron.

## AVISOS.

### IMPORTANTE.

Los editores del OMNIBUS persuadidos de la falta que hace un diario mercantil en que se dé noticia de los precios á que corren los efectos de mas consumo en la plaza, invitan á los dueños de tiendas, zapaterías, velerías, carnicerías, etc. etc. de esta capital, á que remitan á las columnas de nuestro periódico una pequeña lista de los precios de sus efectos, y se insertarán gratis.

Los cabezas de casa, las madres de familia, y las amas de llaves que se suscriban al OMNIBUS, sin duda alguna sacarán la ventaja, de que sus criados no los engañen, cargándoles á mayor precio los efectos que compran diariamente para el consumo de las casas.

### QUE VENTAJAS!!!

*Una rifa gratis y 1.000 pesos de gratificacion.*

Se ha cumplido un año desde la oferta que se hizo al público en el establecimiento de cerería de la calle de la Merced núm. 4 nombrada *La Guadalupe*, de gratificar con 1.000 ps. al que encuentre mezcla de sebo en la cera que se venda en dicha casa. Esta garantía está y estará siempre permanente, dando por lo mismo á conocer al público, que la cera es de superior calidad; ademas, esta se vende pesada.

Acercándose el dia en que el público de México y los marchantes foráneos se habilitan de cera para Todos los Santos, se avisa que en esta casa hallarán un surtido de labrada de todos tamaños y cortes, y sea la cantidad que sea su pedido, serán servidos al momento.

A beneficio de los que compran la cera en dicha casa en esta temporada, se rifará gratis una grande vela escamada, primorosamente trabajada; los billetes se están ya repartiendo. La vela será adjudicada al poseedor del número igual al que obtenga el premio mayor en la lotería de la Academia, pasado el 1.º de Noviembre prócsimo. Los billetes se reparten á todos los que compren cera, sea poca, sea mucha.

Se hallará un buen surtido de velas de luto, ricamente trabajadas y á precios cómodos.

MEXICO: 1851.

Imprenta de M. Murguía y C.ª, portal del Aguila de Oro.